

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—  
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 730

Palma de Mallorca 29 de enero de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Albertí y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## LA NUEVA REDACCIÓN de este periódico

Habiendo dimitido, con sentimiento de todos, de director de este semanario el compañero Antonio M.<sup>a</sup> Alsina y debido también a otras circunstancias especiales, la Juventud Socialista se ha encargado de dirigirlo y redactarlo, si bien bajo la tutela y asesoramiento de un compañero de la Agrupación.

De hoy en adelante la nueva Redacción se compondrá pues, de jóvenes socialistas y Jaime Riera Albertí, como director.

Ingrata y difícil es para nosotros la tarea de escribir un periódico, máxime cuando nuestros principios son muy limitados y nuestra labor para el periódico hemos de realizarla en las horas de descanso, cuando la fatiga del trabajo diario por la subsistencia, reclama reposo del cuerpo y el espíritu.

Pero nuestra voluntad es grande y nuestro amor a la causa también. Por eso y nada más que por eso aceptamos el sacrificio, esperando que vendrán en nuestra ayuda todos aquellos compañeros cuya savia pueda dar vida y prosperidad a nuestro querido OBRERO BALEAR, encarnación viva del ideal socialista, defensor fiel de la causa obrera y amante sincero de todo lo que es justo, noble y humanitario.

Al tomar, pues, a nuestro cargo su redacción y dirección, saludamos fraternalmente a cuantos luchan por la emancipación obrera, a cuyo fin dirigiremos todos nuestros esfuerzos, a pesar de las mareas y contra-viento que hallemos por el camino.

LA REDACCIÓN

## Actualidades

### Las subsistencias

Hace años que en Palma y en el resto de España se nota un acentuado encarecimiento de las subsistencias. Este problema económico, de importancia trascendental, está abandonado completamente. Los hombres que nos rigen no saben hacer nada para mejorar esta situación crítica.

Como no son ellos los perjudicados, sino los obreros, los de la clase trabajadora, resulta que no saben, ni quieren arreglarlo.

El Gobernador y el Alcalde con todos los señores concejales, sólo saben hacer oratoria.

Esta apatía de nuestros gobernantes,

que ante el pueblo se presentan con su misticismo hipócrita, y que detrás no cumplen lo acordado, merecen nuestras más enérgicas protestas.

Nuestros ediles concejales, con su palabrería, se han lucido esta vez.

Los obreros que desde varias semanas están parados, piden trabajo y nuestro Ayuntamiento ofrece un jornal de 1'50 ptas., jornal que debemos tener como vergonzoso; Nadie quiere la culpa, todos se preocupan del conflicto presente, pero nadie se mueve, ni nadie da resolución práctica al asunto, dándonos a comprender su ignorancia en los asuntos que llevan entre manos.

Las subsistencias están por las nubes y aunque fuéramos pájaros, difícil nos sería llegar a cogerlas. El obrero atraviesa crítica situación y se ve imposibilitado de comer el pan, porque las subsistencias aumentan de precio y es preciso que acabe pronto.

¿Porqué motivo será que esto sucede?, ¿acaso quieren inutilizar al pueblo, para alcanzar sus propósitos maquiavélicos? ¿Ignoran que, de continuar en esa inactividad y en esta apatía, se exponen a que los sufridos obreros se rebelen? Hay que ser prácticos, hay que hacerse cargo de las condiciones en que viven los trabajadores y dejen, los concejales, su oratoria para otras ocasiones, puesto que no es la hora oportuna. Tengan iniciativas, emprendan enérgica campaña y corten por lo sano.

El azúcar, por ejemplo, se paga a 115 pesetas los 100 kilos y en Francia, que hace cerca de 17 meses que sufre los rigores de esa sangrienta y funesta guerra, pagan por 100 kilogramos de azúcar 77 francos.

El Sr. Urzais, ministro de Hacienda dice que, «porque los consumidores no han exteriorizado sus quejas», no ha tomado medidas encaminadas a bajar su precio y que «cuando todos los ciudadanos acudan a él, pidiéndole la baja del azúcar entonces tomará medidas.» De modo que es preciso pedirse. ¿Acaso es necesario pedir el abaratamiento de cada uno de los artículos de alimento? ¿no basta que se le pida que las subsistencias están demasiado caras y que hay que rebajar su precio? ¿acaso no ha pedido el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores esta rebaja?

Sus razones no nos convencen; hay que bajar los alimentos, no uno sólo, sino todos, porque esto es lo lógico, porque es de justicia.

Todos, pues, han de arreglar el asunto este, han de evitar que los acaparadores llenen sus almacenes, privando a la circulación una considerable cantidad de artículos alimenticios y que realicen este exorbitante beneficio que realizan. Las leyes prohíben el acapara-

miento, pero éste subsiste, a pesar de los artículos del Código Penal.

¿Seremos atendidos?.... De todos modos nosotros insistiremos en este asunto y no cejaremos en nuestra lucha. A los gobernantes, pues, les toca llevar a la práctica este abaratamiento. Veremos si sabrán realizarlo.

### LAS CUENTAS DEL SR. MARTÍ

## Un asalto a las arcas municipales

Don Luis Martí, el exconcejal republicano y economista puntiagudo, presentó a nuestro Ayuntamiento su cuenta de honorarios que como abogado defensor del Municipio en el pleito de las aguas, aspira a cobrar. La cuentecita alcanza la friolera de 72.000 pesetas. Otra vez, si mal no recordamos, siendo concejal el Sr. Martí y habiéndole comisionado para que gestionara en Madrid el derribo de murallas, después de estar recreándose medio año por la capital de España se vino aquí con otra cuenta de gastos de 49.000 pesetas. Por aquel entonces al Sr. Martí no se le conocía por el Sr. Martí, pues la cuenta de marras hizo que se le cambiara el nombre y se le llamara «el hombre de las 49.000», llegando a tener bastante popularidad el mote. Ahora tememos que se le vuelva a bautizar de nuevo y se le llame «el hombre de las 72.000.»

Pero el que el Sr. Martí presente al Municipio todas las cuentas que le de la gana no tiene importancia, lo que sí la tiene, y mucha, es que el Ayuntamiento las acepte y las pague y desgraciadamente así ocurre, mejor dicho, el Ayuntamiento las acepta y el pueblo las paga.

Pues sí, carísimo lector. En la sesión del lunes el Ayuntamiento acordó, por 18 votos contra 15, aceptar como buena, justa y pagable la cuenta de las 72.000 pesetas; y lo acordó después de haberse demostrado por el Sr. Suau con datos y documentos que nadie rebatió, (ni nadie podía rebatir, tan claros y convincentes eran) que la cuenta era a todas luces injusta y exagerada; que el abogado que llevó la parte contraria en el pleito solo se había cobrado unas 7.000 pesetas; que en la cuenta había partidas incluidas para gastos de viaje a Barcelona, Perpignan y Montpellier que nadie había autorizado ni figuran en el expediente siquiera; que con la cuenta citada vendría a costar al Ayuntamiento 70 pesetas cada página del expediente y 5 pesetas cada palabra, aportando un sin fin más de pruebas documentadas capaces de haber hecho votar con honra y dignidad a todos los concejales que estaban presentes en aquella pavorosa sesión.

Pero ya lo dijo el Sr. Suau: «Me le-

vanto a impedir un asalto a las arcas municipales». Y suponemos que al decir esto el Sr. Suau sabía que el asalto se iba a dar y.... se dió.

Si, un asalto señores concejales; por muy fina que digáis que teneis la epidermis os lo decimos: un asalto asqueroso, repugnante, mucho más repugnante que los que dan los malhechores de oficio, pues estos exponen su vida y su libertad y se presentan cara a cara muchas veces. Vosotros no, vosotros pretendéis pasar por buenos administradores del pueblo y os amparais en la inmunidad que os ofrece la ignorancia e indiferencia de ese mismo pueblo que en este caso es vuestra víctima.

¡SETENTA Y DOS MIL PESETAS! ¡Y en una ocasión en que el pueblo se muere de hambre y pordiosear por las calles, y que se dan 6 reales de jornal a los obreros del Municipio! ¡Qué contraste más vergonzoso!

¡Pueblo! ¿hasta cuando vas a dejarte trasquilar?

## LA MUJER

Siempre he creído conveniente, que se hacc necesaria una campaña feminista y que es importante porque la mujer merece todos nuestros respetos y todas nuestras atenciones.

Desagradecido será el hombre que lo comprenda de distinta manera, pero a los tales hay que considerarlos como ignorantes.

¿Qué es la mujer?.... Examinemos su instrucción y pronto nos convenceremos que es imperfectísima, que es preciso reformarla y que por lo tanto hay que cambiar de criterio.

Qué la mujer no necesita instruirse y le basta cumplir los quehaceres domésticos, es para mí una aberración, la cual debe ser despreciada por todos.

La mujer ocupa en la sociedad un lugar inferior al que le corresponde, no se le hace justicia. La mujer debe de ocupar un sitio de preferencia, un sitio de honor, porque no es sólo sobre el hombre que descansa la Sociedad, no; los ciñimientos descansan sobre los dos elementos, sobre el hombre y sobre la mujer. Hoy para que la sociedad, para que los pueblos todos se transformen, se hace necesario, se hace imprescindible que a la mujer, lo mismo que a su compañero se les dé una educación perfecta, para que ambos, no uno sólo, los dos conocedores de las causas de su existencia, y de sus deberes lleguen a emanciparse y rompan el yugo que en la actualidad les oprime.

La mujer es un factor social de mucha importancia y parece mentira que el

hombre se desvele para desviarla de su camino. La mujer es un ser noble, de corazón, pero que sucumbe siempre a las falsas promesas de los hombres, debido a su imperfecta educación.

Si a la mujer se le educara, conforme merece otro sería el resultado. Podría haber excepciones porque en todas las cosas las hay, pero se habría ganado mucho, y, estando educada como el hombre, veríamos sus resultados perfectos, sus bellas cualidades, sus fines no serían como hasta ahora, serían más elevados y si hoy no sabe educar a sus hijos, por no haberle procurado una fuente donde saciar su sed de saber, entonces realizaría una labor útil y de provecho.

Hay que reconocer su valor, hay que ser ducho en esta cuestión, pues no sólo se trata de un solo cambio, sino de la transformación que experimentarían todos los pueblos.

¡Oh, mujer!, si todos pudieran comprender cuanto vales, ¡con que cariño serías tratada! Pero llegará ese día, forzosamente ha de llegar y entonces, sólo entonces, ocuparás el lugar que te corresponde y serás respetada, porque lo mereces, porque todo tu ser es amor, amor que no te aceptan.

Confía..., ten esperanzas, pues, sabremos realizar con tu auxilio, este deseo tan anhelado por tí.

MARGOT

Palma 23 Enero 1916.

*Trabajadores: leed y difundid*  
**EL OBRERO BALEAR.**

*Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.*

## De Keir Harde

La más fuerte objeción que hacen los adversarios del Socialismo es la siguiente: en un régimen socialista desaparecerá la individualidad.

Se trata de un error, pues no hay desacuerdo entre los socialistas y los llamados individualistas sobre la necesidad de conservar y desarrollar el carácter y la individualidad. Nada hay que destruya tanto el carácter y la individualidad humana como la dependencia de una voluntad de otra.

Con el Socialismo esta dependencia quedará suprimida, pues las necesidades físicas tendrán su completa satisfacción. El hombre ya no dependerá de otro hombre, y sólo tendrá que realizar su parte de trabajo para contribuir al bienestar de la comunidad.

Letourneau hace notar que donde las energías de una raza se agotan en la conquista de la alimentación el progreso es imposible, y que será imposible todo desarrollo mientras las necesidades de la vida no estén generosamente aseguradas.

El tipo menos avanzado de los salva-

jes no piensa sino en asegurarse la nutrición, por lo cual nunca deja de ser salvaje. Lo mismo sucede hoy en día con la mayoría de los obreros. La mayor parte de sus energías es absorbida por el esfuerzo que hacen para vivir, y, debido a esto, queda detenido el desenvolvimiento de su individualidad.

Desde este punto de vista, solamente el Socialismo puede producir una transformación y el hombre podrá con toda libertad avanzar tranquilamente hacia una vida más noble y más elevada.

Yo soy socialista porque soy individualista.

## EL ESPEJO DE LA VIDA

Es la juventud tan hermosa que en cuando uno en ella se halla, no se da cuenta de las desdichas que en su vida sufre. Todo es encanto y alegría, no se preocupan de su incultura y mal estado social, ellos, viviendo en un régimen de opresión continua, se divierten con actos deshonestos, perjudiciales a su salud.

Pero esta juventud llega a su fin, cuando ya se tiene una edad madura, cuando las fuerzas físicas desaparecen y se ven precisados a rendirse bajo el despotismo de sus explotadores, amoldándose a sufrir los rigores del hambre y la miseria; ellos, después miran su vida retrospectiva, espantándose ante el espejo de su triste pasado que les demuestra las ingratitudes que les perjudicó, haciéndose cómplices de las hecatombes que la humanidad sufre.

Yo, que siendo joven ya pienso en mi porvenir, medito y discuro sobre los actos que ante mí se presentan. Cuando veo un pobre mendigo, que en su vejez tiene que recurrir a la limosna humillante, para proporcionarse la vida; mujeres llenas de juventud vender sus carnes como pura mercancía, padres cargados de hijos con jornales irrisorios que no pueden dar instrucción, ni pan a sus pequeñuelos; los que por suerte o desgracia tienen trabajo, que tienen que hacerlo sufriendo vejámenes y humillaciones; jóvenes en el esplendor de su vida, dejando sus hogares para defender propiedades particulares, las que no les dan ningún beneficio, mientras los potentados, los que viven a costa del sudor y sangre de los trabajadores no se dan vergüenza de desfilarse en sus automóviles por las calles, celebrar fiestas, que ofenden a la moral, mientras la multitud se arrastra hambrienta por las mismas calles donde se pasea tanta farsa.

Pues, si, jóvenes trabajadores; si no os preocupáis de lo que es la vida y seguís por los mismos derroteros que hasta hoy habéis seguido, llegaréis a la edad madura y después por fuerza tendréis que preocuparos de ella. Ahora que sois jóvenes, unaos a vuestros hermanos que, entre ellos, os formareis verdaderos luchadores de vuestra propia existencia y de este modo unidos todos, acabaríamos con tanta penuria,

MUSA REBELDE

**Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.**

## La instrucción en España

Muchas veces he oído decir, que hay muchas escuelas, y que si los españoles no saben leer es porque la culpa la tienen los padres. Todo puede ser, pues, no voy a indagar las faltas de instrucción de los españoles, pero sí daré a conocer una cifra que, sin duda alguna, servirá para dar un poco de luz sobre este asunto.

Según la última estadística oficial, resulta que faltan en España, 10,148 escuelas, de las cuales 191 son las que faltan a Baleares.

Creo que los lectores, después de haberse hecho cargo del número de escuelas que faltan, no les extrañará que la mayoría de españoles no sepan leer, ni escribir.

La falta de estas escuelas, es origen del malestar de los individuos, puesto que la ignorancia es el peor mal que pueda existir y el origen de muchos desenlaces funestos, que nos presentan a los ojos de las otras naciones, como la nación más atrasada.

Parece que existe la manía, de querer que los hombres sean sin letras para evitar que puedan enterarse de lo que realmente es obligación saber. Aquella manía antigua subsiste todavía, y si antes procuraban tener cerradas las fuentes de la instrucción, hoy, procuran igual, teniendo miedo, sin duda, a que el hombre pueda comprender claramente, lo que realmente representa en la sociedad y el papel principal que le corresponde desempeñar. De no ser así, no se comprende, el porqué, en España, han de faltar tantas miles de Escuelas que, de tenerse abiertas, otro sería el papel que representaríamos los españoles.

La instrucción de España, está abandonada debido a no ser permanente el ministro de instrucción. Poco tiempo pueden trabajar éstos, pues cuando empiezan a desarrollar su plan, viene un cambio de Gobierno y entonces el nuevo procura anular lo que ha hecho su anterior.

Para la instrucción no hay dinero y se disminuye el presupuesto, para aumentar el de guerra o marina.

Hay que reconocer el valor de las cosas y mientras no se dé preferencia a la instrucción, creo que existirá, este recelo que tienen las demás naciones al tratar con nosotros.

Hay que extirpar este mal, hay que procurar instruirse, a fin de que se pueda formar justo cargo del papel que se representa en esta vida, llena de vicisitudes.

Pidamos que se vayan abriendo estas escuelas que faltan, con la seguridad de que el analfabetismo desaparecerá y los hombres gozarán de mayores beneficios y comodidades.

JAIME RIERA

## Los anfibios y Luciferos del Mar

Señor Ferragut, voy a dar publicidad y a contradecirle de las Informaciones que Vd. y sus secuaces hicieron a los Presidentes de «La Perla», Sociedad a la cual tengo la honra de pertenecer y por

eso veo la necesidad de analizar como se efectúa la explotación a los sufridos obreros pescadores, dedicados a la pesca del bou.

Señor Ferragut, voy a dar detalladamente noticias de como reparten el capital y llamar la atención a la voz pública para que hagan justicia. El capital se reparte en cuarenta partes que son las siguientes; 2 partes cada barca; 1 y media la enviada, (embarcación que trae el pescado al puerto), 8 partes para la red, que son 13 y 1/2 partes; los patronos cobran 2, por cada barca; para el patrón de la enviada 1 1/2 parte; 1 parte los remendadores, (que son dos), y pesetas 1,25 los proeles, que son 4, cobran 2 y 1/2 partes, los demás a una parte también. Después hay que incluir los derechos que cobra la patrona; el 6 por 100 del pescado que recibe, el 8 por 100 de los víveres, incluso el pan que de cada 5 pesetas cobra 50 céntimos. La Bastina, pulpos, sepias, ragas y demás, eso para la patrona y las esponjas a beneficio del patrón, para comprar un capote para el timonel.

Todas las informaciones que hizo usted, Señor Ferragut, al señor Abraham y a don Fernando Pou de que repartía el capital religiosamente, debo hacer costar que Vd., Señor Ferragut, es un torturador y explotador como todos los demás patronos, de los sufridos obreros pescadores. ¿Acaso, Señor Ferragut ha visto al algún pescador sino vestido de harapos? ¿ha visto por excepción, alguno de la familia de los pescadores vestir aristocráticamente? Pero yo, señor Ferragut, he visto y lo ve también con malos ojos la opinión pública, a estas señoras patronas, vestidas lo mismo que las esposas de los feudales con los dedos cuajados de brillantes y pedrería.

UN OBRERO

Continuará en el próximo número.

## Sr. Gobernador, se juega

*Ya venimos diciéndolo desde hace tres semanas: en Palma se juega a los prohibidos, sin que hasta ahora se nos haya hecho caso. Tanta complacencia por parte de las autoridades ante plaga tan inmoral y peligrosa nos extraña sobremanera, máxime cuando en Palma no existía desde hace muchos años, debido al celo que en ello pusieron anteriores gobernadores.*

*Y la prensa diaria ¿por qué calla? ¿Por qué hace el tonto ante ese Monte-Carlo de la Plaza de la Paja y otros que, siguiendo la marcha emprendida, quién sabe si llegarán a convertir la ciudad en Peñaflo, con sus correspondientes huertos del francés?*

## Denuncias locales

Muchas veces hemos tenido que machacar sobre el problema de la higiene, en esta desgraciada capital, falta de aduquinado, de riego y de limpieza interior y exterior.

Pero dado el caso de que no hemos sido atendidos en nuestras justas peticio-

nes, y supuesto que el Alcalde Barón de Pinopar parece ocuparse algo de la higiene nos han hecho las siguientes denuncias para ver si verdaderamente se podrá manifestar que algo se hace, en bien de la salud y del público en general.

En la barriada del Molinar en la actualidad hay varios casos de fiebres, sin tomarse medidas sobre el particular, ni se pone la más pequeña atención sobre el caso y conste que el año pasado en este mismo suburbio llegó a causar enormes trastornos en hogares sumamente pobres esta misma enfermedad, siendo culpables nuestras primeras autoridades consintiendo en un sin número de porquerías y contemplando tranquilamente del modo como se llenan las fuentes de que se abastece todo el vecindario, una de las principales causas de que ocurran estos casos, y el olor corrompido que se desprende del barro de la carretera que imposibilita el paso de toda clase de vehículos, dándose el caso de que muchos se sirven para poder transitar de la acera, causando mucha molestia a los transeúntes. De todo esto se puede tomar relación de cuentas al Sr. Alcalde del barrio del Molinar.

\* \* \*

También se nos comunica pidiendo la inserción en la sección de denuncias de este periódico que, en el mismo caso, en las casas 50 y 52 calle de Carretera Molinar existe un escusado, filtrando toda la porquería en un depósito de agua inmediata del que se abastecen los inquilinos, estando fastidiados por completo de pedir al propietario la pronta composición, no haciéndose eco de sus reclamaciones contestando que si no les gusta, "a la calle".

Esto que a más de ser atropello va directamente contra la salud pública, creemos se corregirá por nuestras autoridades.

\* \* \*

En la puerta del Campo existe un pasadizo imprescindible para los trabajadores que en los días de lluvia se hace intransitable, desde el desmonte de las murallas y no se han dignado en lo más mínimo el arreglar el antedicho camino, sin luz más que la del firmamento, cuando la tenemos, y muchas de las veces tenemos que pasar sin saber dónde ponemos los pies.

Todo eso pagando un presupuesto de luz, de higiene y arreglo de carreteras.

ALEX

## Errata

En el artículo «Más sobre los maestros barberos» del número último pasado apareció un error de imprenta que debemos subsanar por invertir el concepto que quería expresarse.

Donde dice «el cañonazo que yo disparaba era contra la tarifa misma...» debe decir: era contra la oportunidad de presentar la tarifa más que contra la tarifa misma.

## Los azúcares

No pasa semana que no tengamos que poner los gritos al cielo ante el aumento de algún artículo de primera necesidad, y ésta por no abandonar la costumbre dejaremos hablar el presidente del gremio de fiambres al por menor de Madrid D. Isidro López Cobos.

Dice este señor:

El azúcar está hoy a 1,19 kilo. Las acciones, a 65,50 por 100. En séptiembre estaba el azúcar a 0,80. Las acciones estaban a 35 por 100. Resultando que el azúcar la han elevado un 149 por 100, subiéndolas acciones a su vez un 1190 por 100! ¿Sabe esto el Sr. Urzáiz?

El ministro sabe que los azucareros, bajo juramento y palabra de honor, se comprometieron cuando se bajaron los 10 céntimos en kilo de impuesto de fabricación, a no elevar el artículo de 0,78 el kilo. El mismo señor ministro impugnó en el Congreso esta baja, porque sabía que a la sombra del menor impuesto los azucareros elevarían el precio, como está sucediendo.

Tenemos en cuenta las circunstancias. Sabemos que han subido algo los entrenamientos de fabricación (no jornales) pero, en cambio, el costo de la remolacha en algunas regiones se ha pagado a menos precio que el año pasado. Buen ejemplo es Marcilla: en 1914 pagaron a 40 pesetas tonelada, y en 1915, o sea esta campaña, han pagado a 135 pesetas la tonelada!

«Ahora es de suma urgencia, señor ministro, que, siguiendo su política aduanera, dicte una real orden declarando libre la introducción del azúcar, y podrá adquirirla el consumidor, hoy, 35 o 40 céntimos más barata en kilo que la nacional. Así podrán vivir las industrias que se derivan de este dulce, y el pueblo consumidor no se perjudicará en sus legítimos intereses.

Dicen también los azucareros que la subida obedece a la falta de producto primo (remolacha). Si así es ya tiene el Sr. Urzáiz una razón más para facilitar su importación.

Además, tenemos que protestar respetuosamente contra la afirmación del señor ministro a la Prensa, a la que dijo que a pesar del encarecimiento del azúcar la opinión no ha exteriorizado sus quejas.»

¿Los comentarios? cada cual que medite sobre ello y seguramente lector; no verás más que ratones con gonzúa que te rodean.

## Movimiento Social

BARCELONA.—Siguen las huelgas en el mismo estado.

Los fumistas han celebrado un mitin y acordaron continuar la huelga.

La huelga de metalúrgicos continúa en el mismo estado.

Los albañiles también por unanimidad acordaron continuar la huelga.

Los lampareros extenderán el paro a cinco casas más, donde hasta ahora seguían trabajando.

Ha quedado solucionada la huelga de San Feliu de Llobregat.

Continúa en igual estado la huelga de metalúrgicos de Tarrasa.

Los metalúrgicos y albañiles de Badalona, acordaron persistir en la huelga.

CASTELLÓN.—Continúa la huelga del Grao.

BADALONA.—Los cordeleros han acordado declararse en huelga si no se les aumenta en 1 peseta el jornal.

BARCELONA.—Los panaderos han acordado que: solamente trabajarán para las Cooperativas, no acudiendo a las tahonas donde no han aceptado las bases.

MADRID.—Los obreros joyeros se han declarado en huelga, por no haber aceptado los patronos unas reclamaciones de condiciones de trabajo.

ALMERIA.—Continúa sin resolverse el conflicto ferroviario de la Compañía del Sur.

TARRASA.—Los obreros del arte fabricil han pedido un aumento de un 40 por 100. Han dado un plazo a los patronos para que contesten a las peticiones.

Los obreros metalúrgicos han rechazado las bases presentadas por los patronos que ofrecían el 10 por 100 de aumento en los salarios.

OVIEDO.—Se han declarado en huelga los mineros de la Sociedad hullera de Tullón. La causa obedece a una incompatibilidad con dos capataces.

SAN SEBASTIÁN.—La huelga de Mondragón sigue en el mismo estado.

## Almanaque Socialista para 1916

Tiene 64 páginas de escogida lectura, direcciones de todos los organismos socialistas, calendario y gran número de datos interesantes para los obreros.

Se vende en esta Administración. Precio: 15 céntimos.

ACABA DE PUBLICARSE

## El Socialismo

### y el Conflicto Europeo

¡EL KAISERISMO: HE AHI EL ENEMIGO!  
¿DEBE ESPAÑA INTERVENIR EN LA GUERRA?

POR

A. FABRA RIBAS

CON UN PRÓLOGO DE  
VICENTE BLASCO IBAÑEZ

y una extensa carta de

Gregorio Alexinsky

Exdiputado a la Duma de San Petersburgo

La obra consta de cuatro partes. En la primera se expone la actitud de la Internacional obrera antes y después de estallar la guerra. En la segunda se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes. En la tercera se estudian los caracteres de la unidad alemana, de la política de Bismarck, del pangermanismo, del militarismo alemán y de la política mundial (la nueva ruta) inaugurada por el kaiser, examinándose detenidamente las diferencias esenciales entre la política

interior y exterior de Alemania, la de Inglaterra y Francia. Finalmente, en la cuarta parte se determina la situación especial de España ante el conflicto europeo y el carácter particular que el militarismo asume en nuestro país.

Esta última parte contiene datos y documentos de palpitante actualidad en el momento mismo en que se discuten las reformas militares en el Parlamento.

Cuidadosamente editada por la Casa PROMETEO, de Valencia, consta esta obra de cerca de trescientas páginas y se vende al ínfimo precio de

### UNA PESETA

Los lectores que deseen adquirirla deben hacer inmediatamente los pedidos a nuestra administración.

El autor y los editores ceden sus beneficios en favor de nuestros lectores; por lo tanto, la obra podrán obtenerla los que la pidan a nuestra administración, con un 15 por 100 de descuento al que pide más de cinco ejemplares.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado del importe correspondiente.

## La Crisis obrera

Acostumbrados a ver deslizarse poco a poco las cuestiones obreras y no obreras, no nos extraña que el Ayuntamiento no colocara a los hombres el día que señaló. Y es que nadie se entiende y en nuestro Ayuntamiento todo lo que se procura es trabajar lo menos posible, pues así lo hemos de creer, puesto que de estar todos los empleados bien enterados de su trabajo todo estaría bien arreglado.

Se prometió que se empezaría el trabajo el viernes día 21 y luego sale el Sr. Alcalde de que se entendió mal. Puede ser, pero preguntamos, ¿no podría ser que los encargados de las murallas, no se hubiesen presentado en sus correspondientes puestos?, todo podría ser.

El lunes, 24, se empezó el trabajo y han transcurrido varios días y aún no trabajan todos. ¿Porqué ha de suceder así? El Ayuntamiento sabe acelerarse según en que asuntos y sabe pagar a quien no lo necesita, pero para los trabajadores no es igual, a éstos hay que tenerlos a pan y agua y mejor agua sola, para evitar que se haga respetar y después darles una limosna de 150 pesetas para satisfacer las necesidades de la vida de sus familias.

Impropia es la manera como se tratan las cuestiones obreras. No es así como se hace obra, no; en el Ayuntamiento deben de ser prácticos y el que no lo sea que se vaya a su casa.

Durante el período electoral, supistes, Sres. Concejales proponer el oro y el moro a vuestros electores, a los que hace días os pedían pan. ¿Dónde está la realización de vuestras promesas?

Ni siquiera habeis sido capaces de reintegrar al obrero su capital, (es el que tiene que pagar por impuestos y otras muchas cosas) dándole un jornal de 200 ptas. Todos, en la sesión que celebrásteis el 17, casi llorando y compungido vuestro semblante decíais que se pagaran a los obreros un jornal de 8 reales y el día siguiente cambiásteis de opinión y se acordó pagarles a 6 reales.

Verdaderamente no se comprende el modo el obrar de nuestro Ayuntamiento.

¿Hasta cuando hemos de ser tratados así?

\* \*

Palma está tranquilizada ya. Los obreros trabajan y su trabajo es espléndidamente pagado, puesto que con 6 reales hay bastante para no poder atender a la familia y morirse de hambre.

¡Alerta trabajadores! Hay que unirse, hay que formar un sólo grupo para evitar que seais despreciados.

Juzgad cuales son vuestros protectores y tened en cuenta lo que han hecho con vosotros.

Si fuérais estériles a la Sociedad seríais vagos. Pedis trabajo y os lo ofrecen, sin comprender que os sacan hasta el tuétano.

Uníos, para emanciparos de vuestros opresores.

\* \*

### 910 duros

Esta cifra es lo que cuesta al Municipio mantener los cinco caballos que no hacen nada ni sirven para nada. ¡Nuevecientos diez duros! 18,200 reales. Con este dinero habría para dar trabajo a cinco obreros durante todo el año pagándoles a 10 reales y a otros más si se les pagara a 6, como hace.

De manera que cada caballo cuesta unos diez reales cada día y no dá provecho, sólo sirve de lujo.

También, nosotros, pedimos la supresión.

¡910 duros! Bien podrían destinarse en otras cosas.

¿Verdad lector?

## La Guerra y el Socialismo

Nada más funesto, nada más perjudicial para el socialismo y para la Humanidad entera que la victoria del militarismo del Kaiser. El origen de éste, dice que es divino. Y si ahora lucha por mandato de Dios, ¿qué sucederá entonces?

La aspiración del Kaiser es de ser dominador de todas las naciones y de ningún modo se ha de consentir que en el mundo haya hegemonía. Entonces ya perderíamos la libertad.

Las naciones deben de ser autónomas, para que el individuo no se vea privado de la libertad.

Nada más perjudicial para todos y para el socialismo, que la victoria de las tropas del Kaiser. Como autócrata, sufriríamos las consecuencias.

¡Basta de guerra!

¡Dejad libres a los hombres!

La guerra actual es cruel, es inhumana y si invocando a dios se hacen tantos males y cometan tantos crímenes....

Da horror pensar en lo que sucedería entonces.

## Accion Sindical

El Desarrollo del Arte

Esta entidad de carpinteros, celebrará junta general ordinaria el martes 1.º de Febrero, para tratar asuntos de muchísima importancia.

Palma 27 Enero.—El secretario, Bernardo Galmés.

La Perla, Sociedad de obreros pescadores

Esta Sociedad celebrará asamblea el domingo próximo, día 30, a las 4 de la tarde en el Café C'an Jeroni, para dar cuenta la Comisión de la entrevista celebrada con los patronos referente a poner el Delegado en la pescadería del Mollet.—El Comité.

La Emancipación, Sociedad de oficios varios

Celebrará junta general ordinaria el domingo próximo, a las diez de la mañana para renovar la directiva y otros asuntos de mucha importancia.—El Secretario, Manuel Montoro.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinaria el sábado próximo, 5 de los corrientes.

Palma 26 Enero 1916.—El secretario, Jorge Morey.

La Prosperidad, Sociedad de oficiales barbero.

En la Junta General, celebrada el 18, fué elegida la Junta Directiva, en esta forma:

Presidente, José Artieda.

Vice-Presidente, Gabriel Ferrá.

Secretario, Jaime Simonet.

Vice-Secretario, Antonio Pol.

Depositario, Jaime Riera.

Contador, Manuel Navarro.

Vocal 1.º, Miguel Marroig.

2.º, Juan Mayol.

3.º, Miguel Vidal.

Unión Tipográfica Balear

Esta entidad convoca a todos los tipógrafos y similares de esta capital, a una reunión magna que tendrá lugar el próximo domingo, 20 del corriente a las diez y media de la mañana, en el café de la

plaza del Olivar números 3 y 4 (Reñidero), al objeto de procurar mejorar las condiciones del oficio.

Palma 28 Enero de 1916.—La Junta Directiva.

## Periódico nuevo

Hemos recibido la visita del periódico revolucionario «Energía», que se publica en Barcelona.

Aceptamos gustosos el cambio, deseándole feliz éxito.

## NOTA

Por exceso de original no ha podido darse cabida en el número de hoy a varios artículos entre ellos a uno de G. Morón. Irán, en el número próximo.

## AVISO

Se ruega a los corresponsales y suscriptores que a la mayor brevedad posible se pongan al corriente de pago, para la buena marcha de la Administración.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear,

se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

## C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Unica que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

## PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.